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Vaud

Société vaudoise des sciences naturelles
(Fondée en 1819)

Une année est un laps de temps juste nécessaire à un
président pour poser un diagnostic sur la société qu'il a à présider.

Vous me direz qu'un membre ordinaire en a la possibilité.
Je ne pense pas être contredit par mes prédécesseurs en affirmant

que seule la place de président vous oblige à entrer assez
profondément dans les problèmes pour en découvrir tous les
tenants et aboutissants.

L'an passé, Mme Hoffstetter a comparé la rédaction du
rapport présidentiel au brassage d'un jeu de cartes; avant
d'arrêter notre regard sur les bonnes et sur les mauvaises,
regardons simplement les cartes.

L'effectif de la société est en légère augmentation. Nous
avons eu à déplorer le décès de 3 de nos membres et 9 sont
démissionnaires ou considérés comme tels. Mais il y a 16 adhésions

plus trois membres corporatifs inscrits aux conditions
nouvelles et que je tiens à remercier ici: M. Pierre Baudet
exploitant de la gravière de Bioley-Orjulaz, La Pirme Zyma de
Nyon et Migros-Lausanne qui nous offre Fr 150.— par an.

Le Bureau s'est réuni sept fois dont une fois avec la
Commission de gestion. Le Comité s'est réuni moins souvent
qu'à l'ordinaire car nous essayons d'organiser les programmes
par lettre ou par téléphone. M. Weill, responsable de la
section de Physique aimerait confier son poste à un successeur
qu'il cherche. M. Schellhorn a dû suspendre ses séminaires de
statistique, trop occupé par la rédaction de sa thèse. Nous le
regrettons car ces séminaires représentaient une des activités
les plus suivies de la SVSN et nous souhaitons qu'il puisse les
reprendre très bientôt.

L'activité scientifique montre un net fléchissement; il a
eu 28 séances, contre 39 l'an dernier, et les trois assemblées
générales statutaires. Par sections, ces séances se répartissent

ainsi: Chimie 11, Zoologie-Botanique 5* Biologie 4,
Sciences de la Terre 3, Statistique 2, Philosophie des Sciences

2, Physique 1.
Le cours d'information a eu lieu à la fin avril. Trois

conférenciers, dont deux de Lausanne, ont exposé les problèmes
techniques, scientifiques, diététiques et psychologiques posés
par la mise en circulation d'aliments nouveaux. Ces trois
conférenciers méritent des remerciements très particuliers; ils
ont été sollicités à la dernière minute et grâce à la qualité
de leurs exposés, le cours a été suivi avec assiduité par plus
de 70 personnes.

En 1968 ont paru trois Bulletins: Nos 326-328 et les
Mémoires 89 et 90? ce qui représente en tout 213 pages^ dont
25 pages administratives. L'un des Mémoires est une these dont
l'auteur a payé l'impression à quelques dizaines de francs
prés.
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Les finances sont toujours à 1'origine des mêmes préoccupations.
Le Département de l'instruction publique, par M. Anken,

a promis de mettre ft* 10.000.— pour nous à son "budget de l'an
prochain. Cette décision doit être en train de passer les
"barrages de différentes commissions et sous-commissions. Vu l'état
actuel des finances cantonales, il ne faut pas se faire trop
d'illusions. L'augmentation de la cotisation des membres
corporatifs que nous vous demanderons de voter dans quelques
minutes, cotisations qui passeront de Fr 40.— à Fr 100. —, sera
également une aide et nous espérons augmenter le nombre desdits
membres.

LA SVSN a eu à intervenir par deux fois, sur la demande de
la Ligue vaudoise pour la protection de la nature. Une des
oppositions concernant la protection de la roselière

^

de Villeneuve

vient d'être levée, suite à un ^arrangement satisfaisant.
Je n'ai pas de nouvelles de la deuxième opposition qui avait
pour objet un petit marais du Jura qu'une exploitation de
gravier risquait d'assécher.

Le local de la SVSN a été le lieu de rencontre entre quelques

professeurs de la Faculté des sciences et l'UICN, ceci
grâce à l'initiative de MM. Nicola et Ribaut. L'UICN (Union
internationale pour la conservation de la nature) a son siège
à Morges. Ses membres résidents cherchent à se rapprocher d'une
université. Il était heureux que la SVSN puisse jouer un modeste
rôle dans le rapprochement de ces deux organismes faits pour se
compléter. On peut espérer que ces contacts déboucheront sur une
collaboration plus étroite et moins officieuse.

Le président a le devoir agréable de remercier de nombreuses

personnes ou firmes. Il y a d'abord de fideles donateurs:
la Maison Afico pour les h 2.500.— alloués aux conférences' de
chimie et la Maison Veillon pour son don annuel^de Fr 1.000. —.
Quelques nouveaux membres corporatifs ont accepté la nouvelle^
cotisation et nous remercions d'avance les anciens membres qui
accepteront l'augmentation proposée. Il y a tous les membres,
trop nombreux pour être cités, qui ont continué l'effort financier

amorcé en 1967- il y a aussi tous ceux qui se sont dévoués
pour assurer la bonne marche des manifestations: les membres du
Bureau, ceux du Comité, les astronomes sous la direction de
M. Javet et les chercheurs du Bois-de-Chênes qui ont assuré la
réussite de la séance extra-muros de juin.

Telles sont les activités de la SVSN. Permettez-moi^
d'essayer un jugement. Certaines sont positives: elles répondent

à un besoin et même si elles réclament un certain travail,
celui-ci est accompli avec plaisir. Citons:
- le cours d'information qui a remporté un succès satisfaisant;
- l'excursion à l'Observatoire d'Astronomie et au Bois-de-

Chêne s ;

- les contacts avec l'UICN, et une société comme la nôtre est
souvent nécessaire pour des rencontres en "terrain neutre";

- les interventions pour la protection de certains sites; si le
travail est assumé par la Ligue suisse pour la protection
de la nature, rien ne nous empêche d'agir en tant que modeste
groupe de pression.
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Au chapitre des activités, peut-être nécessaires, certainement
fatigantes et souvent décevantes, figure l'organisation

des séances scientifiques. Je croyais naïvement que le rôle du
président consistait à élaborer le calendrier des conférences
et c'est ce que j'ai fait. Résultat: le nombre des conférences
est tombé de 30 % par rapport à l'année dernière. Plus inqiétant
que le nombre des conférences, il y a le nombre des auditeurs.
Si certaines conférences attirent un auditoire normal, comme la
chimie ou les sciences de la Terre, d'autres sont catastrophiques.Il y avait peu-être une faute de notre part dans l'organisation
de la visite du Centre de transfusion sanguine: deux visiteurs
étaient présents. Mais il n'y avait aucune faute lors de la
visite du Musée de Genève à laquelle participèrent seulement
quatre membres de la Vaudoise. Comme nous sommes 500, ceci
démontre tout simplement que ces manifestations n'intéressent
pas nos membres. Je constate simplement un fait, sans juger
personne, sinon en commençant par moi-même qui ne participe pas
aux séances. Mais je vous demande de vous mettre à la place des
responsables: il est normal qu'ils hésitent à se lancer dans
l'organisation d'une séance qui risque de tourner à leur confusion.

Le deuxième point noir à signaler: ce sont les publications.
Les prix d'impression seront augmentés l'an prochain

d'environ 7 %• C'est un cliché que de répéter ce que nous coûte
ce poste. Mais voici que nous nous trouvons devant un nouveau
problème: allons-nous manquer de texte? Nous n'aurions pas pu
mettre en chantier le prochain bulletin si un chercheur de Lyon
ne nous avait pas demandé de publier une étude sur les Nématodes
du Léman. Il est douteux que de tels heureux hasards se
produisent à chaque bulletin. Si les textes n'arrivent pas, c'est
que les auteurs estiment que la distribution de notre bulletin
n'est pas satisfaisante à leurs yeux. Une publication qui
manque d'argent, qui^manque d'auteurs parce qu'elle manque de
lecteurs n'est peut-être plus très adaptée aux conditions
actuelles. Une fois de plus, je ne critique rien, mais constate

un fait.
Les membres responsables de la Société cherchent à modifier
les structures de cette dernière pour l'adapter mieux à la

vie actuelle. Vous savez les modifications fondamentales des
statuts, intervenues il y a quelques ànnées. Je crois que malgré

toutes les réformes internes possibles ou concevables, on
ne changera rien au fait que les gens sortent de moins en moins
le soir. Le samedi libre oblige à concentrer la vie sociale sur
quatre soirées et la vie professionnelle sur cinq journées.
Ces journées se sont allongées pour compenser les heures du
samedi matin: fatigué par leur travail, les gens hésitent à
sortir le soir. Ajoutez à cela l'organisation, par les différents

instituts de l'Université, de nombreux séminaires internes.
Comme le faisait remarquer M. Mercier, ceux-ci satisfont

au besoin normal de communication et de discussion, quand ce
n'est pas de palabre, ressenti par les chercheurs. Voilà pourquoi,

à mon avis, seules remportent un certain succès les
conférences informatives centrées sur un certain sujet, telles les
conférences de chimie ou le cours d'information.
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Il y a un autre facteur que toutes les réformes internes
ne modifieront pas: c'est la mentalité des nouvelles générations.

Si la SVSN possède encore une publication correcte,
elle le doit à l'activité de Mlle Meylan. Essayez, d'imaginer
notre société sans elle. Si la SVSN possède encore une structure

administrative elle le doit à Mlle Bouet. Or ces deux
dames appartiennent à une génération qui considère le dévouement

comme une qualité et non comme une tare. En faisant mon
autocritique je pourrais vous montrer les défauts des réspon-
sables des nouvelles générations : pas assez de temps, manque de
motivation pour une cause à laquelle on ne croit plus tellement,
improvisation perpétuelle et pas toujours très efficace. Ce

qu'il y a de grave, c'est que parmi les amis que j'ai ici, je
sais que si la SVSN venait à disparaître, quatre-vingts pour
cent d'entre eux ne seraient ni contents ni furieux, ils ne^
s'en apercevraient tout simplement pas. Hélas j'appartiens à

ce pour-cent-là et si vous avez sous la main un candidat issu
de la minorité, je lui cède immédiatement la place; mais si tel
n'est pas le cas, je continuerai à assumer la présidence pendant
une année, en vous avertissant toutefois que je ne ferai rien
de plus que durant l'année écoulée, de manière que vous ne me

le reprochiez pas à la fin de mon mandat.

Zürich

Naturforschende Gesellschaft in Zürich
(Gegründet 1746)

Vorstand 1969/70- Präsident : Prof.Dr.R.Trümpy;^Vizepräsi¬
dent : Prau Prof.Dr.H.Fritz-Niggli; Sekretär: Dr.E.Müller;
Quästor: Dr.H.Burckhardt; Redaktor: Prof.Dr.E.A.Thomas ;

Vertreter in der Kommission der Zentralbibliothek: Prof.Dr.JJ.
Burckhardt; Präsident der Naturschutzkommission: Rektor Prof.
Dr.H.Leibundgut ; Beisit zer: Prof.Dr.P.Bovey, Prof.Dr.H.Burla,
Prof.Dr.C.H.Eugster, Prof.Dr.J.Hediger, Prof.Dr.H.J.Streiff,
Prof.Dr.H.Weber, Prof.Dr.0.Wyss, Prof.Dr.H.H.Zollinger ;
Vertreter im Senat der SNG: Prof.Dr.R.Trümpy (Präsident)
(Stellvertreter: Dr.K.Escher); Vertreter in der Mitgliederversammlung

der SNG : Prof.Dr.0.Wyss.
Mitgliederbestand am 13» April 1969: 1329, davon 2

Ehrenmitglieder, 1 korrespondierendes Mitglied, 62 ausserordentliche
Mitglieder, 68 Freimitglieder, 1196 ordentliche Mitglieder.

Tätigkeit : Im Berichtsjahr fanden 8 Vorträge statt, wovon
einer erstmals in der Zürcher Landschaft in Wetzikon. Ausserdem

war die Hauptversammlung im Mai mit einer Exkursion in das
Lehrrevier der ETH verbunden.

Publikationen: "Vierteljahrsschrift" Jahrgang 113 ndt
4 Heften, die im Ganzen 442 Seiten, 141 Abbildungen und
80 Tabellen umfassen. Die Vierteljahrsschrift enthält Originalarbeiten

aus allen Gebieten der Naturwissenschaften.
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